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主席報告

未來數年，金融業的發
展將很大程度由金融科
技帶動，強積金領域的
發展也不例外。我們預
期積金易平台的推出，
將可推動香港就業人士
普及使用金融科技，對
香港發展成為智慧城市
有所建樹。

黃友嘉博士，金紫荊星章，太平紳士
主席
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2020年7月是強積金制度的歷史時刻：全港強積金
計劃的淨資產總值突破$1萬億。這筆由約450萬名
計劃成員在強積金帳戶積聚所得的資產，是他們退

休後的基本財政支援。

從初時大約只有三分之一的就業人口擁有若干形式

的退休保障，發展至今，香港在退休保障方面已取

得長足的發展1。

適合香港的退休儲蓄制度

回想在2000年，強積金制度的設立，是根據世界銀
行倡議的多支柱安老保障模式，作為安老保障的第

二支柱。有見為退休長者提供經濟保障的需求日益

增加，香港是全球設立這種強制性退休儲蓄制度的

先驅之一。

強積金制度是一個由私營機構管理的界定供款制

度，能長遠維持財政穩健。僱主與僱員雙方共同供

款，使制度具備足額資金，所滾存的資產全數用以

支付計劃成員日後應得的退休權益，完全不受僱主

或政府的信貸風險影響。

強積金制度有助計劃成員培養投資紀律，習慣定期

撥出部分收入用作投資，為退休生活未雨綢繆。計

劃成員只須每月作出小量供款，便可通過強積金計

劃買入由各大金融機構管理、受嚴格規管的金融產

品，投資於優質市場及多元化的投資組合。

強積金作為長線投資，可運用平均成本法減輕市場

短期波動的影響，令整體投資風險下降。事實上，

強積金制度安然渡過數次經濟下滑，資產規模更穩

步增長，維持上升趨勢，證明本身具抵禦能力。

1 在2021年3月31日，超過85%的就業人口獲得強積金計劃、受《職業退休計劃條例》規管的退休計劃或法定退休計劃保障。

經過20年的滾存，在2021年3月31日，所有強積金
計劃合計的淨資產總值已達到$11,692.9億，當中
64%（$7,455億）為強積金供款（已扣除提取款額），
其餘36%（$4,237.9億）為投資回報。自強積金制度
成立以來，截至2021年3月，強積金制度取得的年
率化回報為4.9%（已扣除費用及收費），高於同期
1.8%的通脹率。

長足發展

多年來，儘管強積金制度在不同發展階段面對各種

挑戰，但一路走來，我們見證着制度穩步發展，實

在令人感到鼓舞。

在制度實施初期，這個由私營機構管理的強制性退

休儲蓄制度不僅在香港是嶄新的制度，在世界各地

亦屬少見，因此最大挑戰是如何向市民推廣，令他

們接納這個制度。

積金局致力為業界提供指導，為從業員提供培訓，

建立所需技能，以及進行修例工作，完善強積金法

例，使強積金制度得以建立穩固的基礎。

隨着強積金計劃及基金資訊透明度日漸提高，加上

配合大量深入淺出的公眾教育及宣傳工作，剖析強

積金制度和不同基金種類的特點，大大有助僱主及

計劃成員瞭解他們的強積金權利和責任，以及獲取

管理強積金的知識。

茁壯成長

強積金制度在第二個十年推出多項不同措施，讓計

劃成員的強積金儲蓄增值。

積金局在2012年實施僱員自選安排，讓僱員在選擇
強積金投資方面有更大自主權。
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2017年推出的預設投資策略，為計劃成員提供一個
既簡單又設有收費管控的退休投資方案，主要為不

善於管理或沒有興趣打理強積金的計劃成員而設。

預設投資策略採用環球分散投資原則，並按計劃成

員的年齡逐步降低投資風險，其所設定的收費上限

可發揮指標作用，有助帶動整體強積金收費進一步

下調。

政府在2019年推出可扣稅自願性供款，讓計劃成員
不但可增加退休儲蓄，更可享有稅務寬減。

多年來，積金局不斷擴大准許投資項目的範疇，除

了把環球上市房地產投資信託基金及黃金交易所買

賣基金納入為准許投資項目外，亦把更多證券交易

所列為核准證券交易所。擴闊可供投資的資產，有

助業界開發強積金產品，更切合計劃成員的投資需

要。

為協助計劃成員妥善管理和保存日益增加的強積金

儲蓄，積金局進一步提升強積金資訊的透明度，當

中重大措施之一，是在2019年推出一站式網上強積
金基金平台。此外，我們改善了成員強積金帳戶資

料的呈述方式，方便他們管理強積金。

與此同時，我們致力推動受託人維持高水平的管

治，並強調以計劃成員利益為先的重要性。

迎接下一年代

未來幾年，金融業的發展將主要由金融科技帶動，

強積金領域的發展也不例外。

現正開發的積金易平台是一個智能數碼平台，將會

為強積金帶來新的生態系統。通過把計劃行政程序

標準化、簡化和自動化，積金易平台將能達致更高

成本效益，為僱主和計劃成員帶來全新用戶體驗。

預期營運成本的下降，將會為計劃成員創造更大減

費空間，從而帶來更佳回報。

我們期待隨着積金易平台的實施，強積金制度能順

利過渡到新的無紙化生態系統。近年，越來越多僱

主和計劃成員開始使用強積金受託人推出的數碼服

務和工具處理強積金行政工作。新冠疫情進一步加

快數碼轉型的步伐。一項調查顯示，在2019年年
底，僱主採用電子途徑提交強積金供款資料的有

41%，作出強積金供款的有50%；至2020年12月，
有關比率已分別上升至45%及57%。此外，計劃成
員以電子方式向受託人提交基金轉換和更改投資指

示，比率達98%。

我們預期積金易平台的推出，將可推動香港就業人

士普及使用金融科技，對香港發展成為智慧城市有

所建樹。

結語

政府在90年代中期立法設立強積金制度，當時我認
為這個制度適合香港，因此完全支持。我很高興在

六年前獲委任為積金局主席，讓我有機會參與這項

意義重大的社會工程。
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這六年對我來說，是一段愉快的經歷。我很榮幸可

以出一分力，扶植強積金制度的成長，開拓新的領

域，見證着許多重要發展，包括推出預設投資策略

及可扣稅自願性供款、核准新的證券交易所，包括

內地的證券交易所，而最重要的，是推展積金易平

台項目。

受到新冠疫情的衝擊，積金易平台項目在2020年面
臨巨大挑戰。會議和辦公室工作嚴重受阻，使有興

趣的投標者在準備標書的工作上遇到困難，而項目

團隊在評審標書和進行其他準備工作方面亦遇到障

礙。就此，項目團隊付出了巨大努力，最終才能推

展項目達到主要里程。

我熱切期待幾年後，強積金新時代隨着積金易平台

的全面實施而到來。此外，我期盼取消以僱主強積

金強制性供款抵銷遣散費和長期服務金的建議實施

後，退休人士的財務保障將進一步加強。

銘謝

這些年來，能與一眾專業能幹、熱誠投入的董事會

及其轄下委員會的同僚合作共事，我深感幸運，尤

其是積金易平台項目督導委員會的委員年內不遺餘

力督導積金易項目，使項目達到成功批出合約的主

要里程，我對此萬分感激。

強積金計劃諮詢委員會及強積金行業計劃委員會的

委員惠予真知灼見，鼎力支持積金局的工作，我衷

心致謝。

政府一直為積金局提供所需的支持，尤其是在當前經

濟形勢對公共財政構成巨大挑戰的情況下，政府在政

策上大力支持積金易平台項目，並且作出重大財政承

擔，我由衷感謝。

同時，強積金業界積極參與各項優化強積金制度的措

施，作出重大承擔；各規管機構與我們緊密合作，協

力進行監管工作；其他合作夥伴，包括工會、商會和

僱主團體等，均樂於分享寶貴意見，對於他們所作的

貢獻，我非常感激。

積金局同事年內繼續辛勤耕耘、努力不懈，我為他們

發揮專業精神、竭誠盡職感到自豪。

積金局行政總監羅盛梅女士服務積金局接近九年，將

於2021年年中展開人生另一階段。她在任期間一直
孜孜不倦帶領積金局團隊推進積金局的工作，值得嘉

許。

強積金制度邁進第三個十年，已穩固扎根，將繼續

成長、壯大。我很高興劉麥嘉軒女士接任積金局主

席。劉太專業幹練，領導才能卓越，曾擔任不少公

職，堪為典範。相信在她領導下，積金局同人定能

憑藉信心和專業精神，迎接疫情後的各種挑戰。

黃友嘉
主席

（2015年3月17日至2021年3月16日）




